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Die Fleiſchnothfrage
Die Stellungnahme der hieſigen FleiſcherJnnung zu der ſchon

ſeit längerer Zeit herrſchenden Fleiſchnoth macht den Agrariern
oder wenigſtens ihren Führern entſchieden Kopfſchmerzen Jn
einem langen Artikel welchen dieſelben in dem hieſigen agrariſchen
Blatte veröffentlichen ſuchen ſie unter allen möglichen Seiten
ſprüngen und Behauptungen die ſonſt allgemein zugegebene
Thatſache einer zur Zeit in Deutſchland herrſchenden Fleiſchnoth
zu verſchleiern Angeblich ſtehen ihnen jeder Zeit die zahlen
mäßigen Beweiſe dafür zu Gebote daß ſpeziell in dem Saal
kreiſe ebenſo wenig wie in Halle und im allgemeinen in
Deutſchland von einer Fleiſchnoth die Rede ſein könne Ein
Beweis wird beigebracht g
Es erſcheint augenblicklich in hieſigen Zeitungen ein großes

in die Augen fallendes Jnferat in welchem zum Verkauf
ſtehendes Schlachtvieh allerdings nicht lediglich ſolches aus
dem Saalkreiſe angeboten wird Von 29 Gutsbeſitzern
werden zuſammen 354 Rinder 270 Schweine 54 Kälber 4020
Lämmer zum Verkauf geſtellt Wer wagt alſo noch von einer
Fleiſchnoth zu ſprechen

Wer die Verhältniſſe nicht kennt iſt verſucht anzunehmen daß
zu den Herren welche hier ihren Schlachtviehbeſtand ausbieten
überhaupt kein Handelsmann oder Fleiſcher komme Und dieſe
Meinung möchten wohl die meiſten der Viehbeſitzer dem
Publikum gern beibringen Jn der Wirklichkeit liegt die Sache
aber doch etwas anders Fragt man irgend einen be
liebigen Händler oder Fleiſcher weshalb dieſe aus
gebotenen Thiere nicht verkauft werden ſo bekommt man
zu hören daß die Forderungen der Beſitzer ganz exorbitant
hohe ſind Die meiſten verlangen Preiſe für ihr Vieh die der
Händler oder der Fleiſcher zu zahlen außer ſtande iſt Wäre es
den Herren wirklich Ernſt mit dem Verkaufen nun ſo giebt es
ja einen ſehr einfachen Weg ſie mögen ihr Vieh doch dem
Halleſchen Viehhofe zuführen und ſie werden angenehm über
raſcht fein daß dort jederzeit zahlreiche Käufer für jeden Poſten
Vieh zur Stelle ſind

Wenn nun in dem oben genannten Artikel die Behauptung
aufgeſtellt wird daß das Viehangebot die Nachfrage ſowohl auf
Menge als auf Güre völlig decke und von einer Fleiſchnoth
ſomit in Deutſchland abſolut nicht die Rede ſein könne ſo
wollen wir den Herren für heute einſtweilen nur ein
amtliches Gutachten mittheilen das auf die von der
Regierung veranſtaltete Umfrage von ſeiten des
Oberbürgermeiſteramts in Hanau abgegeben worden iſt Es
lautet

Frage 1 Die Vermehrung der Bevölkerung findet ſehrlangſam ſtatt neue Jnduſtrien ſind nicht her e
Der Fleiſchbedarf iſt im allgemeinen geſtiegen da die Konſum
kraft der Bevölkerung mit der der Einkommens
verhältniſſe zugenommen hat Die Erhöhung der Fleiſchpreiſe
hat eine Verminderung des Fleiſch beſonders Schweinefleiſch
Verbrauchs zur Wie gehabt

Frage 2 Die Viehzucht iſt in Abnahme begriffen beſonders
gilt dies von der Schweinezucht Die Ochſenmäſtung hat ſeit
etwa 6 bis 7 Jahren in hieſiger Gegend gänzlich aufgehört
Die Qualität der Schweine hat ſehr abgenommen weil die
Mäſtung durch ſchlechte Futterartikel geſchieht und das Fleiſch
hierdurch ihr wird Da gute Mäſtungen immer ſeltener
werden fö ſind die Ausſichten für die Zukunft ſchlecht
Die eigene Vieherzeugnng genügt nicht zur Verſorgung
des Bezirkes mit Fleiſchnahrung ſo daß eine regel
mäßige Zufuhr von auswärts erfolgen muß Die Zufuhr
hat abgenommen Sie kommt größstentheils vom Viehhof in
Frankfurt a M Nur die Ochſenmetzger beziehen ihr Schlacht
3 aus Baden Bayern und Sachſen Ausfuhr iſt keine vor

anden
Frage 3 Auf den hieſigen Viehmärkten kommt faſt nur

Zuchtvieh zum Auftrieb zudem waren ſie Jahr und Tag ge
ſperrt wegen der in der Nachbarſchaft herrſchenden Maul und
Klauenſeuche Auf den benachbarten Schlachtviehmärkten iſt
das Angebot ſchwach und die Nachfrage ſtark Es liegen
durchaus keine Anzeichen dafür vor daß in nächſter Zeit ein
ſtärkeres Angebot von Vieh namentlich von Schweinen ſtatt
finden wird Daß der Abſatz von Vieh und die Fleiſch
verſorgung durch beſondere Machenſchaften wie Händler

on dergleichen beeinflußt werden iſt nicht bekannt
geworden

Gas und Waſferwerk Das Kuratorium der Gasund Waſſerwerke hielt vorigen Sönnabend eine Sitzung a in
der u a Bericht über den Haushaltsplan pro 1899/1900 gegeben
wurde Beide Werke ſind in erfreulicher Fortentwickelnng be
griffen Genehmigt wurde das Geſuch des Stadtuhrmachers
um eine Zulage für ſeine vielfachen Arbeiten bei der Verwaltung

Für ſpäter ſollen die Arbeiter die zwecks Reviſion der Gas
und Waſſeruhren in den Häuſern Zutritt haben müſſen mit
Dienſtmützen verſehen werden Die Petition von Anwohnern
der Schmeerſtraße um beſſere Straßenbeleuchtung fand Berück
ſichtigung es werden zwei neue Laternen aufgeſtellt Dieſelbe
Anzahl neuer Laternen erhält die jetzt vollſtändig ausgebaute
Pfälzerſtraße Jm Kuratorium wurde auch die Frage er

rn ob es nicht an der Zeit ſei ſchon ſetzt die aſſer
verſorgung der Vororte Diemitz Büſchdorf und Böllberg in den
Kreis der Berathungen zu ziehen da die Frage doch über kurz
oder lang auf die Tagesordnung geſtellt werden müſſe Es ſei
dies auch um den Waſſerkonſum mehr zu heben eine dringende
Angelegenheit für unſere Stadt Man beſchloß eine genaue
Prüfung der Angelegenheit und eine Berechnung der Koſten
veranſtalten zu laſſen und ſich in einer ſpäteren Sitzung mit den
Detaiis zu befaſſen Jnfolge Beendigung der Bauten in Beeſen
iſt die Stelle des Architekten Herre eingezogen worden Es
wird eine billigere Kraft als Zeichner eingeſtellt werden
Architekt Herre hat eine Stelle im Stadtbauamt erhalten

Beſchwerdebriefkaſten in den Zügenden DZügen BerlinFrankſurt Baſel beſteht ſeit e d
prakliſche Einrichtung indem den Reiſenden geſtattet iſt etwaige
Beſchwerden über das Eſſen die Getränke ſchlechte und un
höfliche Bedienung ſeitens der Kellner direkt in einem im

Speiſewagen des betreffenden Zuges angebrachten Beſchwerde
briefkaſten niederzulegen Auch hat der Kellner die Rechnungen
über die im Speiſewagen eingenoömmenen Erfriſchungen c mit
Datum Zugnummer und ſeiner Namensunterſchrift zu verſehen
Dies ergiebt ſich aus einem auf der Speiſekarte befindlichen
Vermerk der folgenden Wortlaut haben ſoll Die Kelner ſind
verpflichtet über die verabreichten Speiſen und Getränke Rech
nungen mit Zugnummer Datum und Namenszug auszuſtellen
Die Reiſenden werden erſucht etwaige Beſchwerden über die
Wirihſchaftsführung auf der Rückſeite der empfangenen Rechnung
unter genauer Adreſſenangabenze zu vermerken und die Rechnung
in den im Speiſewagen befindlichen mit der Anſſchrift Für
Beſchwerden verſehenen Kaſten niederzulegen

1 Veiblatt zu Nr 546 der Saale Zeitung
T Stadttheater Lortzing s romantiſche Oper Undinewird am Mittwoch an et mal in dieſer Saiſon wiederholt

Die Vorſtellung findet im Farbenabonnement ſtatt
Wie bereits erwähnt iſt es der Direktion gelungen die auch in
Halle beliebte geniale Sängerin Mme Sigrid Arnoldſen zu
einem Gaſtſpiel zu gewinnen Dieſes Gaſiſpiel findet am Sonn
abend den 26 Nov ſtatt Jn vergangener Woche gaſtirte die
Künſtlerin am Stadttheater zu Magdeburg und erzielte drei
total ausverkaufte Häuſer Villetbeſtellungen werden ſchon
jetzt an der Theaterkaſſe entgegengenommen

T h aliag Theater Das bereits angekündigte erſte
Gaſtſpiel von Marig Reiſenhofer vom Deutſchen Theater
inzBerlin in Dumas Francillon findet heute ſtatt Am Donners
tag wird die Künſtlerin wieder in Halle in Jbſen s Nora
gaſtiren Am Mittwoch wird Sein Trick zum zehnten male
gegeben

l3wei große Wunder Vorſtellungen wird am
Mittwoch den 23 Nov der bekannte und beliebte Zauberkünſtler
Prof St Roman in den Kaiſerſälen abhalten Der Anfang
der erſten hauptſächlich für die Jugend beſtimmten iſt auf 4 Uhr
nachmittags der der Abend Vorſtellung auf 8 Uhr feſtgeſetzt

Das Weltpanoramah verſetzt ſeine Beſucher in dieſer
Woche nach der Riviera Namen wie Cannes Nizza
Monaco Montecarlo e laſſen ſchon die Herrlichkeiten ahnen
die es dort zu ſchauen giebt Das meiſte Jntereſſe erwecken
natürlich Nizza mit ſeinem Hafen den herrlichen Promenaden
und ſonſtigen Anlagen und dann das wegen ſeiner herrlichen
Lage zwar berühmte daneben aber auch als Spielhölle be
rüchtigte Montecärlo in deſſen Kaſino ſammt den Spielſaal wir
verſchiedene Einblicke gewinnen Neben ſehr hübſchen Land
ſchaftsbildern feſſeln namentlich verſchiedene Seeſcenerien u a
ſolche aus dem franzöſiſchen Kriegshafen Villa franca

Junggeflügel Ausſtellung Auf der vom 19 bis21 d M abgehaltenen Junggeflügel Ausſtellung des Geflügel
züchtervereins zu Eilenbürg die im ganzen 232 Nummern auf
wies und bei der 29 Ausſteller darunker auch einige auswärtige
betheiligt waren erhtelt auch ein halleſcher Ausſteller Herr
Henniger einen Preis für Tauben Als Preisrichter fungirte
Herr Apotheker Beeck Halle

Zu dem Konkurs über die Firma Klapp Engel
hardt hier wird uns noch mitgetheilt Der Staatsanwaltſchaft
iſt Anzeige erſtattet worden daß der inzwiſchen d h kurz vor
Eröffnung des Konkurſes flüchtig gewordene Firmeninhaber
Kaufm Ed Barth weit über ſeine Verhältniſſe hinaus gelebt
habe ſeine Wohnung war ſehr luxuriös eingerichtet Die
Maſchinen der Fabrik an der Bernburgerſtraße waren ſchon vor
Jahren an einen auswärtigen Geſchäftsmann verpfändet der für
die Firma Wechſel diskontirte VBarth betrieb nebenbei einen
ſchwunghaften Handel mit Briefmarken auch ſoll er ſtark in
Zinn ſpekulirt haben Die Schulden dürften 100,000 M er
reichen während an Aktiven wenig vorhanden iſt Da noch
Verpflichtungen mit der Kgl Strafäanſtalt wegen Beſchäftigung
von Gefangenen für die Fabrik beſtehen läßt der Konkurs
verwalter für Rechnung der Maſſe vorläufig weiter arbeiten

Falſcher Alarm Geſtern abend gegen 11 Uhr wurde
die Feuerwehr nach Bauer s Brauerei gerufen Aus dem hohen
Schornſteine fliegende Funken hatten Veranlaſſung zu der
Feuermeldung gegeben Fenuersgefahr war aber nicht vorhanden
Jnfolgedeſſen kehrte die Feuerwehr ſofort ohne in Thätigkeit
getreten zu ſein in ihr Depot zurück

Unfallschronik Als das Dienſtmädchen Luiſe Voigt
im Plättofen das Feuer ſchürte ſtürzte plötzlich der defekte Feuer
herd zuſammen wobei ein großer Theil der Gluth herausfiel
und die Kleidung der Unglücklichen in Brand ſetzte Die
Aermſte trug erhebliche Verbrennungen beider Füße be
ſonders des linken davon Beim Abladen einer Kiſte
gerieth der auf dem Wagen ſtehende Geſchirrführer Guſtav
Schröter ins Stolpern und ſtürzte vom Wagen wobei er eine
ſchwere Kontuſion der linken Hüſte erlitt Er mußte kliniſche
Hilfe in Anſpruch nehmen

Vereins Chronik
Kunſtgewerbeverein Jn der Sammlung des

Vereins Poſtſtraße 12 ſind zur Zeit neu ausgeſtellt Ein
großer Speiſezimmeiſchrank in moderner künſtleriſcher Form
ausgeführt von Tiſchlermeiſter A Preller und Dekorationsmaler
Runge Ein großes Flurfenſter modern in Kunſtverglaſung
von G Stachelroth Eine Mahagoni Kommode Anfang
19 Jahrh mit Meſſingbeſchlägen verkäuflich renovirt von
Tiſchlermeiſter Hoffmann Jn der Monatsverſammlung
Mittwoch abend 8 Uhr im Hotel Stadt Hamburg ſpricht Herr
Dr Graul Direktor des Kunſtgewerbemuſeums zu Leipzig
über Die moderne künſtleriſche Bewegung im Kunſtgewerbe
Unſere Stadt Halle liegt bisher ziemlich außerhalb dieſer Be
wegung Hoffen wir daß dieſer Vortrag zahlreiche Zuhörer
ſchaft findet und der modernen Kunſt neue Freunde erwirbt
Der Zutritt iſt Gäſten auch Damen gern geſtattet

Veteranen Verband von Halle und Umgegend
Vor einer ſehr zahlreichen Zuhörerſchaft hielt der Vorſitzende
der Ortsgruppe des Veteranen Verbandes von Halle und Um
gegend Herr Vergolder Seebach am Sonntag abend im
Neuen Theater einen intereſſanten Vortrag über die Fahrt

der alten Feldzugsſoldaten nach Jtalien zum Zwecke der Ent
hüllung der Kaiſer Friedrich Gedächtnißtafel an der Villa
Zirio in San Remo Der Redner verſtand es in den leb
hafteſten Farben den Zuhörern die einzelnen Eindrücke zu
ſchildern die er als Beauftragter des Verbandes und als Be
gleiter der Tafel während ſeiner Fahrt hatte Jn einer ſchönen
Gruppe von Blattpflanzen war eine vorzügliche Zeichnung der
Gedenktafel in natürlicher Größe aufgeſtellt worden Der
Ueberſchuß des beſcheidenen Eintrittsgeldes fließt in die Kranken
Unterſtützungskaſſe des Veteranen Verbandes

Jm Verein für Geſundheitspflege und arzneiloſe
Heilweiſe gegr 1885 hält am Donnerstag den 24 abends
8 Uhr in den Kaiſerſälen Herr Pr med Hirſchfeld
Charlottenburg einen Vortrag über Naturgemäße Athmung
Kleidung Ruhe und Bewegung

Oeffentliche
Sitzung der Stadtverordneten Verſammlung zu Halle

Montag den 21 November
Am Vorſtandstiſche Geh Regierungsrath Prof Dr Ditten

berger Geh Kommerzienrath Bethcke Geh Sanitätsrath
Dr Hüllmann

Eingegangen iſt eine Petition des Tiſchlermſtr C Haupt
mann der wegen Baukonſensverweigerung ſeitens des
Magiſtrats jetzt im Petitionswege bei der Stadtverordneten
Verſammlung vorſtellig wird Da Petent jedenfalls irrthüm
licherweiſe zwei Exemplare der Petition dem Stadtverordneten
Vorſteher zugeſandt anſtatt den Magiſtrat ebenfalls mit einem
zu bedenken wird die Petition auf eine Woche zurückgelegt

Jn einer Petition erſucht Mittelſchullehrer Bachrodt um
Anrechnung ſeiner auswärtigen Dienſtzeit Dieſe
Petition wird der Petitions Kommiſſion überwieſen

Daſſelbe geſchieht mit der Petition Zeid ler deſſen Geſuch um
Kurkoſten Entſchädigung ſeitens des Magiſtrats ab
gewieſen worden iſt Es handelt ſich um den bekannten Unglücks
fall der Frau des Petenten auf dem Markt

Jn einer Petition wendet ſich der III Kommunale Bezirks
verein Süd und Weſt an die Stadtverordneten Verſammlung

Halle Dienstag 22 November 1893

er

die jetzige Bedürfniß anſtalt an den Francke ſchenL tungen durch eine größere zu erſetzen J die l auf
dem Sandanger aufzuſtellen Weiter bittet der Verein um
Verbreiterung des Weges von der Francke ſchen Stifts
mauer bis zum Steinweg da dieſe Ecke für das Fuhrwerk ſehr
efährlich iſt Es würde 1m des Bürgerſteigs wegfallen müſſenVleſe Petition wird der Baukommiſſion überwieſen

Eingegangen iſt ein Dankſchreiben des Stadtſchulraths
Krähe für ſeine ihm bewilligte Gehaltserhöhung

1 Der Finalabſchluß der Paul Riebeck Stiftung
für 1897/98 lag zur Kenntnißnahme vor Die eingetretenen
Etatsüberſchreitungen im Geſammtbetrage von 2738 94 M
welchen 6739 48 M Erſparniſſe gegenüberſtehen werden auf
Antrag des Referenten Stadtv Häüllmann gegeymigt

2 Edbenfalls genehmigt wird auf Antrag des Referenten
Stadtv Billing der Finalabſchluß der Schlacht und
Viehhofkaſſe für 1897,98 Der Haushaltsplan des Schlacht
hofs iſt um 7226 25 M und der der Viehhofkaſſe um 1067 44 M
überſchritten

3 Nach bewilligung für Dienſtreiſen Die bei
Kap VI A II 2 für Dienſtreiſen vorgeſehenen 2260 M ſind
bereits um 88,72 M überſchritten Der Magiſtrat beantragt
deshalb zur Deckung dieſer Ueberſchreitung und des ferneren
Bedarfs bis zum Ablauf des Rechnungsjahres 1000 M auf
Kap XIX 8 nachbewilligen zu wollen Nachdem der Referent
Stadtv Hüllmann die Nothwendigkeit der Nachbewilligung
nachgewieſen wird der dahingehende Magiſtratsantrag ge
nehmigt

4 Tantième Berechnung beim Aichamt Dem Aich
amts Rendanten wurden bis jetzt für den Verkauf der Maaße
und Gewichte an Private 2 Proz Tantieème bewilligt Der
StadtverordnetenVerſammlung mißfiel dieſen Modus und ſie
beauftragte den Magiſtrat hier Abhilfe zu ſchaffen Letzterer
hatte ſich daraufhin auch mit dem Rendanten in Verbindung
geſetzt und war mit ihm einig geworden ihm 100 M in Form
von Dienſtaufwandsgeldern zu bewilligen Die Angelegenheit
beſchäftigte darauf zunächſt das Aichamts Kuratorium und dieſes
war der Anſicht daß das gegenwärtige Entſchädigungsſyſtem den
Vorzug verdiene weil der Rendant durch eine prozentweiſe Ent
ſchädigung ſicher mehr Eifer entwickeln würde Waaren d h
Maaße und Gewichte abzuſetzen

Stadtv Welſch findet die Motivirung des Kuratoriums nicht
richtig Der Rendant habe in den Dienſtſtunden gar keine Zeit
den Verkauf an Private wahrzunehmen Der Redner iſt deshalb
nicht für Feſtſetzung einer Tantième ſondern anderweitige Ent
ſchädigung

Nachdem Stadtv Bethcke erklärt daß bei eventueller ſpäterer
Neubeſetzung der Aichams endantenſtelle die Tantième überhaupt
wegfalle wird der bisherige Modns den auch die Finanz
kommiſſion Ref Stadtv Aßmann empfiehlt gutgeheißen

5 Mittelbewilligung für die Siechenanſt alt Die
Franuenſtation der Siechenanſtalt hat ſich in letzter Zeit be
deutend vermehrt Es ſind 5 neue Betten nothwendig ge
worden Die Koſten für die Utenſilien betragen 700 M und
die Verpflegungskoſten für die Zeit vom I Dezember 1898 bis
31 März 1899 242 M Auf Antrag des Referenten Stadtv
Schmidt wird die Koſtenſumme bewilligt

6 Antrag auf Anſtellung von Schulärzten Von
den Stadtv Albrecht und Krüger wurde in der Sitzung
vom 14 November folgender Antrag eingebracht

Die StadtverordnetenVerſammlung wolle beſchließen den
Magiſtrat zu erſuchen die Anſtellung von Schulärzien zum
1 April 1899 in die Wege zu leiten und der Verſammlung ſo
zeitig eine entſprechende Vorlage zu machen daß die nöthigen
Mittel in den nächſten Etat eingeſtellt werden können
Der Antragſteller und Referent Stadtv Albrecht begründet

ſeinen Antrag Er ſei zwar überzeugt daß Anträgen die von
ſeiner und ſeines Kollegen Krüger Seite eingebracht würden
ſelten Sympathie entgegengebracht würden aber im vorliegenden
Falle wäre die Materie weder neu noch parteiiſch noch ſozial
demokratiſch und viele Städte hätten ſie ſchon erörtert
Jn hieſiger Stadt habe die Saale Zeitung mehrfach Artikel
über die Angelegenheit gebracht Es handle ſich hier um eine
Frage die ſchon in außerdeutſchen Ländern vielfach Jntereſſe
erregt Nicht nur in Frankreich und Belgien ſondern ſogar
auch in Rupland das man doch gewöhnlich als das Land der
Barbaren bezeichne habe man ſchon Schulärzte und in Rußland
ſogar auch Schulärztinnen angeſtellt Königsberg Nürnberg
und Wiesbaden habe dies nachgeahmt und auch im Berlin ſei
man der Schularztfrage näher getreten Halle hätte demnach
alle Urſache ſich ebenfalls dieſem Vorgehen anzüiſchließzen Dem
Antragſteller liege es beſonders daran die Kinder bei ihrer Auf
nahme in die Schule ärztlich unterſuchen zu laſſen Jn Magde
burg ſei von ärztlicher Seite ein Vortrag gehatlen Wworden in
dem ſpeziell magdeburger Verhältniſſe zum Maßſtab genommen
wurden Von 7000 Schulkindern wurden nur 45,7 Proz für
vollſtändig geſund befunden 45,6 Proz waren körperlich zurück
geblieben 8,7 Proz überhaupt krank ohne daß weder Lehrer
noch Eltern ſelbſt eine Ahnung davon hatten und 8,2 Proz ſeien
ſogar voll Ungeziefer geweſen Ein erheblicher Prozentſatz litt
an Hautkrankheiten da ſei natürlich der Anſteckung ein breiter
Raum gewährt Es komme noch dazir daß eine große Anzahl
Kinder ſchwachgeiſtig ſeien und Lehrer mit hoher Schülerzahl
ohne von dieſem geiſtigen Defekt eine Ahnung zu haben dieſen
eine ſchlechte Behandlung angedeihen laſſen Der Koſtenpunkt
könne hier nur allein in Frage kommen Man habe aber doch
in letzter Zeit ſämmtliche Gehälter der Lehrer und Beamten auf
gebeſſert auch neulich eine Luxusbrücke bewilligt da müſſe auch
Geld geſchafft werden für eine ſo wichtige Angelegenheit

Oberbürgermeiſter Staude iſt der Anſicht daß allerdings
die Schulgeſundheitspflege die größte Beachtung verdiene und
der Magiſtrat habe ſich ſchon viel früher ehe die Antragſteller
daran gedacht gemeinſam mit der StadtverordnetenVerſammlung
über hygieniſche Schuleinrichtungen ſchlüſſig gemacht aber er
hege trotzdem Zweifel ob jetzt ſchon im Sinne der Antragſteller
vorgegangen werden könne Unbedingt ſei die Schularzt
frage nöch nicht genügend geklart Es frage ſich doch
ob andere Schnleinrichtungen nicht noch viel wichtiger
ſind Wenn jemand die über die Schularztfrage erſchienenen
Artikel in der Preſſe verfolgt habe ſei ihm ſicher nicht ent
gangen daß ſie recht verſchieden beantwortet wurde Wie viel
Schulärzte ſolle man denn eigentlich anſtellen Jn einem
hieſigen kommunalen Verein habe man geſagt für 1000 Kinder
je ein Arzt mit 1000 M Gehalt und einen Oberarzt mit 4000 W
Gehalt Halle habe gegenwärtig über 19,000 Schulkinder das
bedente demnach eine Ausgabe von 23,000 M Da ſei es doch
recht nöthig die Sache vorher ſehr ſorgſältig zu überlegen
Das Ausland könne hier gar nicht maßgebend ſein Der
Antragſteller habe Länder angeführt wo noch gar nicht die all
gemeine Schnulpflicht eingeführt iſt Jn Karro ſind z V für
5000 Schulkinder 1 Schularzt dem zwei Aſſiſtenzärzte beigegeben
ſind angeſtellt Man könne vermuthen daß in Kairo nur 5000
Schulktnder vorhanden ſind eigentlich müßten bei 500,000 Eiu
wohnern die Kairo zählt mindeſtens 50,000 Schulkinder vorhanden
ſein Jn der Weltſtadt Berlin habe man die Frage erwogen bis v
Schulärzte anzuſtellen was bedeute das für eine Millionenſtadt
Halle ſolle natürlich auch nicht zurückſtehen aber wenn man die
Sache nicht richtig anfaſſe nicht richtige Männer answähle ſo
ſei es ein Schlag ins Waſſer und die Ausgabe unnütz Hier
habe man ſeit Jahren die beſten zeitgemäßen hygieniſchen Ein
richtungen für Schulen eingeführt alle modernen Anſprüche an
die Schulgeſundheitspflege ſeien erſüllt worden nicht ohne An
erkennung von kompetenten Perſonen Es bleibe aber z

dieſen Wege noch viel zu thun übrig und habe man
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Wünſchenswerthe erreicht könne auch die Schularztfrage in Er

e teteine ſo w e nEs fehle noch an einer zeit h Anddeſtaltnng der 7 äo
ſchulen an techniſchen Lehranſtalten auch eine höhere Handels S
ſhule werde ſehr gewünſcht ſowie eine Schule die die größere
Erwerbsfähigmachung des weiblichen Geſchlechts ſich zur Auf
gabe ſtelle Es frage ſich doch ob dieſe Sachen jetzt nicht noch
wichtiger ſind als die Schulärzie Trotz eifriger Beſtrebungeniſt der Durchſchnitt der Ftlaſſenfre uenz immer noch ca 60 Schüler

die trotz der guten Lehrkräſte zu hoch iſt Redner ſtehe der An
elegenheit ja nicht ablehnend gegenüber aber ſie erfordere große
eberlegung Halle wäre ja übrigens in der angenehmen Lage

drei Hygieniker in der StadtverordnetenVerſammlung zu haben
und in jeder Kommiſſion die mit der Schule Fühlung habebeſitze ein Arzt Sitz und Stimme Bei der Wichtigkeit der
Sache empfehle es ſich ſie der Schulkommiſſion zur Vor
berathung g übergeben

Stadtv Richter iſt ebenfalls der Anſicht daß die Vorlage
noch ſehr der Durchberathung bedürfe und empfiehlt indem er
den Wunſch des Oberbürgermeiſters für ſich als Antrag auf
nimmt die Ueberweiſung an die Schulkommiſſion

Stadtv Dietlein ſtimmt dem zu Er hält die Schularzt
frage noch nicht für abgeſchloſſen Es gäbe da noch viele Fragen
zu erwägen Wie viel Aerzte ſolle man denn eigentlich anſtellen
Die Anſtellung eines Oberarztes finde er unnöthig Der gegebene
Oberarzt ſei der Kreisſchulinſpektor dem alle hygieniſchen Fragen
unterbreitet werden müßten Redner ſtellt zum Schluß ſeiner
Ausführungen den Antrag die Angelegenheit auf ein Jahr zu
vertagen zog ibn jedoch im Laufe der Debatte wieder
zurück

Stadtv Hüllmann iſt auch nicht für ſofortige Regelung der
Angelegenheit Die Schularztfrage beſchäftige ſchon viele Jahre
die Aerzte Schon vor Jahren wurde ſie auf Grund einer
miniſteriellen Vorlage von Aerzten erörtert aber vertagt trotz
dem die Berathungen drei Tage in Anſpruch nahmen Dann
beſchäftigte ſich der hygieniſche Kongreß und der deutſche Aerzte
tag ohne Reſultat mit der Schularztfrage auch hier waren die
berühmteſten Kapaqzitäten u a Virchow dabei vertreten Die
Anforderungen der äußeren Hygiene ſeien in unſerer Stadt
übrigens vortrefflich erfüllt Der Wunſch des Antragſtellers
Stadtv Albrecht die Kinder bei ihrer Schulaufnahme zu unter
ſuchen ſei faſt unausführbar Jn Halle werden dürchſchnittlich
2000 und mehr Kinder in die Schule aufgenowmen Da würde
die körperliche Unterſuchung die doch eingehend geſchehen müſſe
nicht Tage ſondern viele Wochen in Anſpruch nehmen Das
bedeute doch eine fortwährende eng des Unterrichts Viel
fach iſt man auch der Meinung daß die Schnulärzte ſich nach
ihrer Anſtellung in Sachen miſchen die ſie nichts angehen und
r Schulaufſicht ſtören Redner unterſtützt den Richter ſchen

ntrag
Stadtv Krüger glaubt wenn ſich ſchon ſo viel Fachleute mit

der Frage befaßt müſſe man doch eine Grundlage haben auf
der weiter gearbeitet werden könnte Es handle ſich doch hier
darum den erſten Schritt zu thun und den guten Willen etwas
zu ſchaffen zu zeigen Redner ſcheine es daß der Magiſtrat
nur deshalb wenig guten Willen zeige weil der Antrag nicht
auf ſeinem Miſte gewachſen Wenn man ſich auf einen ſo
ſelbſiherrlichen Standpunkt ſtelle wie der Stadtv Dietlein
werde man auch kein gutes Garn mit ſolchen Leuten ſpinnen
können Jhm Stadtv Dietlein erſcheine eine Handelshochſchule
auch wichliger wie die Schulhygiene Es handle ſich doch auch
darum der mißverſtändlichen Behandlung der Kinder durch die
Lehrer entgegenzuarbeiten und den ſchon volksthümlichen Aus
druck Prügelpädagoge aus der Welt zu ſchaffen Der Stadtv
Dietlein habe ſogar mit pädagogiſcher Unfehlbarkeit die Ver
tagung auf ein Jahr beantragt das laſſe tief blicken Jedenfalls
ſolle die Sache auf die lange Bank geſchoben werden ähnlich
wie die Straßenreinigungsfrage

St V Kohlſchütter ſteht der Anſtellung von Schulärzten
ſympathiſch gegenüber aber er iſt vorderhand noch nicht imſtande
ſich ein klares Urtheil darüber zu bilden Er müſſe erſt die An
ſichten der Aerzte die wie St V Hüllmann geſagt ſich ſchon
ſeit 10 Jahren mit der Sache befaßt ſtudiren Er wünſcht aber
daß die Sache fruchtbringend für die Kommune ſei da ſei doch
ein größeres Studium der ärztlichen Berichte nöthig Durch
Vorträge in öffentlichen Verſammlungen könne nicht hier gleich
Wandel geſchaffen und die Sache vollſtändig geklärt werden
Redner findet aber auch daß die gut gemeinte Vorlage unter der
tendenziöſen Motivirung des Antragſtellers nur leide Es
ſcheine dieſem nach derſelben nicht nur um die Sache zu thun zu
ſein ſondern darum ihm entgegenſtehenden Parteien einen
Stich zu verſetzen Weiter tritt Redner für eine gemiſchte
Kommiſſion ein die ſich nicht nur aus Stadtverordneten und
Magiſtratsmitgliedern ſondern auch ans Mitgliedern der Bürger
ſchaft zuſammenſetze Jhm liege hauptſächlich daran einen Mann
in die Kommiſſion zu bringen der ſich ſeit Jahren ſchon mit
der Schulhygiene beſchäſtige und auf dieſem Gebiete mehr wie
irgend einer im Saale verſtehe

St V Albrecht tritt in ſeinem Schlußworte nochmals für
ſeinen Antrag ein und wünſcht daß die Berathungen der Kom
miſſion möglichſt ſchnell von ſtatten gehen möchten

Der Antrag des St V Kohlſchütter fand Annahme Es wer
den ſeitens der Stadtverordneten die Herren Albrecht
Dietlein Keil Kohlſchütter Lehmann und Richter
in die Kommiſſion gewählt

7 Der Finalabſchluß der Stadttbeaterkaſſe für
1897/98 lag zur Kenntnißnahme vor die eingetretenen Ueber
ſchreitungen im Betrage von 2419,86 Mk werden auf Antrag
der Referenten Stadtv Gygas und Keil genehmigt

8 Die Satzungen der TheodorSchmidt Stiftung
fanden nach Vortrag des Referenten Stadtv Keil ebenfalls
Genehmigung da ſie nur Formalitäten betreffen Der Magiſtrat
hat nämlich beſchloſſen für dieſe Stiftung die juriſtiſche Perſön
lichkeit und die Anerkennung als milde Stiſtung nachznſuchen

Schluß der öffentlichen Sitzung ,7 Uhr

Jn geſchloſſener Sitzung der StadtverordnetenVer
ſammlung wurde zunächſt ein Ehrengeſchenk bewilligt Der
vormalige Stadtraths Kandidat Hirſch aus Demmin hatte
den Antrag geſtellt ihm ſeine ſämmtlichen Reiſeſpeſen
zu erſtatten Die Verſammlung bewilligte dem Autrag
ſteller nur ſeine Fahrkoſten 2 Kl Der Antrag auf An
rechnung auswärtiger Dienſtzeit für unſere neuge
wählten Stadträthe Reißner und Schnakenburg wird
angenommen Erſterer erhält ſeine Dienſtzeit vom 1 Auguſt
der andere vom 1 Oltober 1896 an angerechnet Der Polizei
Sergeant Beyer wird zum 1 Januar 1899 auf ſeinen An
trag penſionirt Von einer Seite wurde das Erſuchen
an den Magiſtrat geſtellt ſtädtiſche Beamte nur dann zu pen
ſioniren wenn ſie vollſtändig dienſtuntgauglich ſind Kürzlich
habe man einen Polizei Exekutivbeamten penſionirt der jetzt An
ſtellung im Meldeamt gefunden und neben ſeiner Penſion jetzt
roch 60 M Diäten pro Monat erhalte Der Magiſtrat motivirt
ſeine Maßnahme dahin daß der Penſionär noch jung und nur
im Exekutivdienſt infolge ſeines Leidens nicht mehr verwendet
werden konnte Jm MWMieldeamt ſei eine Kraft gebraucht worden
und er halte es für praktiſch und human wenn noch zu dieſem
Amt dienſtfähige ſtädtiſche Penſionäre Berückſichtigung finden
Einen auswärtigen ſich meldenden Penſionär hätte man auch
nicht die Anſtellung verſagen können Die Majorität der Stadt
verordneten Verſamm inng konnte ſich in dieſem Falle der Anſicht
nicht verſchließen daß der Magiſtrat in ſeinem Rechte geweſen
Jm vorliegenden Magiſtratsantrage handle es ſich um einen
eienſtunfähigen Beamten der zum Bureaudienſt infolge ſeines
Alters keine Verwendung finden könne

StadtTheater
Tannhäuſer von Richard Wagner

Herr Direktor Richards hat den Tannhäuſer neu in
cene geſetzt Das iſt ſehr verdienſtlich denn es iſt nur recht

und billig daß dieſes herrliche Werk hinter dem mit aller Pracht
ausgeſtatteten Lohengrin nicht zurückgeſetzt werde und ebenfallsein würdiges Kleid erhalte Für die den und Aufführung
keiner ſeiner älteren Opern hat uns Richard Wagner ſo genaue

uſtruktionen hinterlaſſen wie für den Tannhäuſer Jn ſeinem
ufſatze Ueber die Aufführung des Tannhänſer Eine Mit

theilung an die Dirigenten und Darſteller dieſer Oper formulirt
er ſeine Anforderungen an den Regiſſenr und Dirigenten an
den Dekorationsmaler und die Sänger ſehr Das hier
von Wagner ſelbſt angeordnete wird für alle Jnſcenirungen des

Tannhäuſer ſtets die poſitive Grundlage bilden müſſen Das
meiſte wird heute von den beſſeren Bühnen erfüllt vieles wofür
er noch harte Kämpfe beſtehen mußte erſcheint uns als ſelbſt
verſtändlich So z B die Forderung einer ſinngemäßen mit
der Handlung übereinſtimmenden Dekoration Jn dieſem Punkte
wird heute viel Schönes geſchaffen Auch mit den neuen Tann
häuſer Dekorationen unſeres Stadttheaters können wir zufrieden
ſein Die Venusgrotte iſt als Tropfſteinhöhle gedacht Das iſt
völlig ſinngemäß weil es der Vorſtellung die wir uns vom
Jnnern des Hörſelberges machen am beſten entſpricht Die
Stalaktiten ſind dem Maler zwar ein wenig dünn und eintönig
gerathen und in der Verbindung dieſer Naturgebilde mit
einzelnen architektoniſchen Elementen zeigte er wenig Phantaſie
der Raum wirkt als Dekoration ein wenig nüchtern Es ge
fällt mir aber ſo doch beſſer als die mit allzu unnatürlicher
Feenpracht überladenen Venusgrotten die man zuweilen ſieht
Die warme Belenchtung hilft dem Uebelſtand zudem ab Die
Wolkenſchleier ſenken ſich genau nach Wagner s Vorſchrift
Auch die Wartburglandſchaft iſt hübſch ſowohl in der Früh
lings wie in der Herbuſtimmung letztere war ſogar durch
welkes Laub auf den Wegen ziemlich realiſtiſch angedeutet Die
Dekoration der romaniſch byzantiniſchen Sängerhalle lehnt ſich
allerdings in ſehr freier Weiſe an den neuen großen Saal der
Wartburg an giebt alſo wenigſtens den Stimmungscharakter
der hiſtoriſchen Lokalität wieder Auch die ſatten Farben
wirken gut Die Dekorationen ſind nicht mit verſchwenderiſcher
Pracht hergeſtellt aber ſie ſind ſinngemäß und zweckentſprechend
und das iſt beſſer als ſinnloſer Prunk Die Koſtüme ſind im
roßen und ganzen ſtilgerecht ſie zeigen die zur Zeit der
renzzüge übliche Miſchung deutſch romaniſcher und byzantiniſch

orientaliſcher Elemente in der Gewandung Nur der ſchwarze
kaftanartige Rock den Wolfram ſchon im erſten Akte trägt will
mir nicht recht gefallen Jſt es ſchon kaum im Sinne Wagner s
ſondern eine aus der alten Oper die den Darſteller ganz un
realiſtiſch nach der Stimmung kleidete die im Verlauf der Scene
erſt eintreten wird herübergenommene Gewohnheit daß
Wolfram im dritten Akte ein Trauergewand trägt die Eliſa
beth ſtirbt ja nachher ſo iſt es ganz unſtatthaft daß der
ritterliche Sänger ſchon im Jagdgefolge des Landgrafen im
Trauergewand erſcheint Jm allgemeinen läßt ſich gegen das
äußere Gewand in das die Oper gekleidet iſt nichts einwenden
Dagegen war in der geſtrigen Auſſührung die darſtelleriſche und
muſikaliſche Wiedergabe des Werkes weniger glücklich Wir

en auch hier ſo weit es angeht Wagner ſelbſt Richter ſein
aſfen
Die Ausführungen des Orcheſters ſtanden nicht ganz auf der
ſonſtigen Höhe Die Holz und BVlechbläſer beſonders aber die
Poſaunen waren ſehr unrein Auch fand ich daß Herr Kapell
meiſter Grimm den Sängern zu ſehr nachgab wodurch nicht
unbedeutende Tempoverſchleppungen entſtanden Wagner ge
ſtattet den Sängern eine gewiſſe rhythmiſche Freiheit des Vor
trags aber nur nachdem ſie ſich den von ihm bezeichneten
RNhythmus der Rede völlig zu eigen gemacht haben

Von der Rolle des Tannhänſer ſagt Wagner Tannhäuſer iſt nie
und nirgend etwas nur ein wenig ſondern alles voll und ganz
Dieſe Auffaſſung der Rolle hatte Hr Singer ſich zu eigen gemacht
Sein Tannhäuſer iſt immer und überall temperamentvoll Nur
müßte ſich der Sänger vor darſtelleriſchen Uebertreibungen
etwas mehr hüten Auch die Vortragsweiſe entſpricht Wagner s
Anforderungen nicht ganz Jn meiner Oper beſteht kein Unter
ſchied zwiſchen deklamirten und geſungenen Phraſen ſondern
meine Deklamation iſt zugleich Geſang mein Geſang Dekla
mation Herr Singer verfällt immer zu viel in den Sprech
geſang und ſtreift an das Recitativ der früheren Oper Daß
Herrn Singer die hohen Töne Veſchwerde machen wird ſich
nicht ändern laſſen Jedenfalls aber iſt die Geſammtleiſtung
des Herrn Singer wenn man bedenkt daß er die ſchwere Rolle
zum erſten male ſang aller Achtung werth er geht darſtelleriſch
völlig in der Rolle auf iſt muſikaliſch ſicher und ſingt rein

Das letztere Lob reiner Jntonation kann ich leider der Mehr
zahl der übrigen Mitwirkenden nicht ertheilen Auch die als
Eliſabeth gaſtirende Königl preuß Kammerſängerin Frl Jda
Hiedler war in dieſer Beziehung nicht ganz tadellos Jm
übrigen war ihre Eliſabeth eine ſympathiſche Leiſtung Herr
Brandes ſchleppte als Landgraf viel zu ſehr Dieſes lange
Hinziehen der einzelnen Töne zerſtört die Teklamation Herr
Steger entſprach dem Jdeal eines Wolfram nicht ganz
Wagner charakteriſirt dieſe Rolle trefflich mit den Worten

Jhm hat die mindere Heftigkeit ſeines unmittelbaren Lebens
triebes geſtattet die Eindrücke des Lebens zum Gegenſtand des
ſinnenden Gemüths zu macheu er iſt ſomit vorzüglich
Dichter und Künſtler wogegen Tannhäuſer vor allem ganz
Menſch iſt Dieſen ſinnend gemüthvollen poetiſchen Charakter
zug traf Herr Steger nicht recht Zudem war ſeine Jntonation
nicht rein Frl Welſchke faßte die Venus recht leidenſchaftlich
auf Jhrem Vortrag gebrach es nicht an der nöthigen Kraft
doch ließ er die lockende Weichheit vermiſſen Herr Lommerz
heim ſang das Lied Walter s im Sängerkrieg recht hübſch Die
übrigen als Sänger mitwirkenden Herren thaten ihre Schuldigkeit
Frl Koch ſang den Hirtenknaben Die Chöre ließen manchmal
auch die wünſchenswerthe Reinheit vermiſſen und die Enſemble
ſcenen hätten eine ſorgfältigere Ausarbeitung verdient Jeden
falls wird am Tannhäuſer noch viel gearbeitet werden müſſen
wenn dieſe Orer auf die Höhe anderer Leiſtungen unſeres Stadt
theaters gebracht werden ſoll Hans Merian

Univerſitäts und Hochſchulnachrichten

Halle 21 Nov Eine Reform der Schlägermenſur
wird ſeit Jahren in Alten Herrenkreiſen erſtrebt weil die hentige
Fechtweiſe mit wanchen Mängeln behaftet iſt Wie ſ Z auf
Anregung der deutſchen Burſchenſchaſt die Piſtolenmenſur faſt
ganz aus dem akademiſchen Leben verdrängt wurde ſo ver
öffentlichen jetzt die alten Herren der Burſchenſchaften in den

Burſchenſchaftlichen Blättern ein Reformprogramm das auf
eine Veredelung der Schlägermenſfur hinzielt Es ſollen längere
Gänge mindeſtens fünf Hiebe von jeder Seite in einem Gang
geſchlagen werden damit die Fechter Gelegenheit bekommen
feinere Deſſins zu entwickeln Jetzt ſpringt vielfach nach dem
zweiten oder dritten Hieb der Sekundant ein und verhindert h
eine ruhige Entwicklung um ſeinen Paukanten vor Schaden zu
bewahren Die Fechtweiſe ſoll freier und nicht jede Bewegung
des Oberkörpers als Ausdruck der Feigheit betrachtet werden
Damit würde ein erheblicher Theil der unglücklichen Menfur
debatten beſeitigt ſein Auf der Menſur ſoll Burgfrieden
herrſchen es ſoll alſo ſich nicht aus einer Menſur wegen
Meinungsverſchiedenheiten ein halbes Dutzend anderer entwickeln
können Anfragen die die Forſchheit der Paukanten in Frage
ſtellen ſind verboten Schließlich will man auch der Hänufung
der ſog P Suniten zu Leibe gehen Es wird vorgeſchlagen
daß während eine P Suite ſchwebt keine zweite veranlaßt
werden darf Der Reſormplan geht nochauf manches andere in der

Paul Ranſch ein Friedrich Otto

rn Schlägermenſur ein und ſoll demnächſt in einer kleinen
roſchüre der Oeffentlichkeit zugänglich gemacht werden ſo daß

ſich die Jntereſſenten mit den weiteren Einzelheiten vertraut
machen können Die Hauptſache liegt natürlich bei den Studirenden
ſelbſt Sie haben die Pläne zu prüfen und ſind alsdann berufen
ſie auszubauen und zu verwirklichen

Jenga 21 Nov Prorektor und Senat hieſiger Univerſität
haden an die Landtage der an der Univerſität betheiligten vier
Stagten Weimar Gotha Altenburg und Meiningen eine Denk
ſchrift die Reform der Profeſſorengehälter an der Univerſität
Jena betreffend gerichtet

Würzburg 21 Nov Profeſſor Röntgen hat einen Ruf
nach Leipzig erhalten und wird ihn wahrſcheinlich annehmen
M

Wiſſenſchaft Knunſt Litteratur
Hugo Lubliner der ſich anſcheinend eine längere Muße

gegönnt hat ſeine Zeit denn doch nicht müßig verbracht Auf
zwei berliner Bühnen werden in dieſem Winter neue Schöpfungen
dieſes Luſtſpieldichters erſcheinen Jm königlichen Schauſpiel
hauſe wird er das Luſtſpiel Das fünfte Rad vorführen
laſſen Früher noch und zwar in der Weihnachtszeit etwawird auf der Bühne des Berliner Theaters das Luſtſpiel
Jn anderer Luft erſcheinen ein Werk das in Hamburg

bereits ſeine erſte Bühnenprobe beſtanden hat

Auch in Frankfurt a M hatte Felix Philipp s Schau
ſpiel Das Erbe einen ſehr ſtarken Erfolg Unabhängig von
den bekannten Anſpielungen von denen vorher viel geſprochen
worden wirkten die gut aufgebaute Handlung und der feſſelnde
Konflikt Nach jedem Aktſchluß großer Beifall beſonders nach
dem dritten der vorzüglich herauskam

Richard Strauß ſchreibt ein neues Werk das in
einigen Wochen fertig ſein ſoll Die neue Tondichtung führt
den Titel Ein Heldenleben

Gerichtsverhandlungen
Halle 21 Nov Strafkammer Die Frau des Dienſt

knechts Dreſe geb Emmerich zu Eisdorf war angeklagt vorſätzlich
und widerrechtlich einen Menſchen eingeſperrt und des Gebrauchs
der perſönlichen Freiheit beraubt zu haben Dieſelbe beſchuldigte
die 10 jährige Albine Keil daſelbſt ihrer Tochter 1,50 M weg
genommen zu haben und ſetzte dieſelbe im Juli d J in ihrer
Wohnung darüber zur Rede Als die Keil den Diebſtahl nicht
zugeben wollte zog die Dreſe ſie hin und her ſchlug ſie und
ſperrte ſie ſchließlich in einen Stall ein ſo daß ſie aus dem
ſelben nicht wieder heraus konnte Erſt auf Veranlaſſung des
Gutsbeſitzers A in Eisdorf ließ ſie nach einiger Zeit die Albine
Keil wieder aus dem Stalle heraus Der Gerichtshof erkannte
egen ſie auf 1 Tag Gefängniß Die Staatsanwaltſchafthatte 3 Tage Gefängniß in Antrag gebracht

W
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Aus dem Leſerkreiſe
Halle 22 Nov

Kürzlich wurde in der Saale Zeitung auf die Veränderungim Bruriefbeſtelldienſte c des hieſigen Koſtailits 3 hingewieſen

und dabei der Anſicht Ausdruck gegeben man müſſe abwarten
ob ſich das Beſtellgeſchäft raſcher vollziehen wird Leider ſtehen
wir heute vor der Thatſache über andere durch jene Veränderung
hervorgerufene Störungen berichten zu müſſen die im all
gemeinen Jntereſſe eine ſchleunige Abhilfe bedingen Seit
dem 15 November verzögert ſich die Abfertigung des Packete
aufliefernden Publikums bei dem Poſtante 3 in den Abend
ſtunden derartig daß eine große Geduld dazu gehört die Ab
nahme der Sendungen abzuwarten Diefer Uebelſtand zeigte
ſich geſtern abend wieder recht deutlich denn erſt kurz vor
9 Uhr abends zwiſchen 9 und 9 Uhr verließen die letzten Auf
lieferer das Poſtgebäude indem ſie ſchon in großer Anzahl von
vor acht Uhr an gewartet hatten Da auch keiner der Beamten
Zeit hatte die um 8 Uhr geſchloſſene Hausthür zu öffnen ſo be
nutzte ein Theil des Publikums den ſonſt verbotenen Weg durch
die Packkammer als Ausgang Die Poſt 842 Schlußpoſt ging
ohne Packetlabdung ab ſo daß ein ganzer Theil der Abend
auflieferung wichtige Anſchlüſſe verſäumt haben dürfte und die
Ablaſſung einer beſonderen Poſt für die Packete erforderlich war
Die Urſache dieſer Uebelſtände liegt einzig und allein in dem
unzureichenden Perſonale und dem jetzigen Sparſyſteme welches
mit dem oft citirten Wir ſtehen im Zeichen des Verkehrs nicht
immer in Einklang zu bringen iſt Unter den früheren Ver
hältniſſen war es möglich die nicht gerade anderweit in Anſpruch
genommenen Beamten Kaſtenleerer Briefträger zu Aushilfen
heranzuziehen was jetzt infolge der Verſetzung des Perſonals

nicht angängig iſt FEs wäre ſehr erwünſcht wenn wie dies in anderen größeren
Städten der Fall iſt auch in unſerer Siadt der Magiſtrat ſich
entſchlöſſe an wichtigen und verkehrsreichen Stellen an welchen
das Publikum genöthigt iſt auf die Straßenbahnwagen längere
Zeit zu warten beiſpielsweiſe wie om geſtrigen Todtenfeſt auf
dem Riebeckplatz einen Schutz gegen die Unbilden der
Witterung etwa durch Anbringung eines ſchirmartigen Glas
daches an dem Kandelaber zu ſchaffen Solche Punkte ſind in
erſter Linie die Kreuzpunkte am Walhallatheater am Riebeckplatz
und am Franckeplatz

L in Gr Sie ſind zur Verſicherung verpflichtet
N Sie können ſich mit jenem Titel bezeichnen ſo lange es

Jhnen beliebt
Giebichenſtein Diskretion iſt ſelbſtverſtändlich

Standesamtliche Nachrichten

Standesamt Halle 21 November
Aufgeboten Der Hilfsbremſer Ludwig Wenkel und Anna

Günther Krukenbergſtr 11 und Forſterſtr 47 Der Fleiſcher
Hugo Beier und Vertha Marſchall Halle und Zappendorf
Der Former Robert Meiling und Friederike Heinicke Pfänner
höhe 32 und Brunnengaſſe Der Kaufmann Reinhold Greuner
und Marie Svensſon Plauen Der Bahnarbeiter Willy Rabitz
und Emma Kohlmann Halle und Schkeuditz Der Bäckermeiſter
Richard Ziegler und Lina Emſel Canena

Geboren Dem Handarbeiter Edmund Götze ein Karl
Arihur Mühlberg Dem Schuhmacher Franz Stahl ein
Franz Erwin Annenſtr Dem Bahnarbeiter Auguſt Günther
ein Auguſt Hermann Franz Forſterſtr 41 Dem Kauf
mann Meoritz Fackenheim eine Gertrud Gr Ulrichſtr 55
Dem Kutſcher Friedrich Freyberg eine Lina Anna Meckel
ſtraße 16 Dem Gärtner Andreas Förſterling ein Friedrich
Kurt Leſſingſtr 24 Dem Handarbeiter Wilhelm Voigt eine

Klara Thereſe Wilhelmine Unterplan Dem Hand
arbeiter Wilhelm Porwitz ein Karl Auguſt Kl Schloß
noſſe 7 Dem Kaufmann Friedrich Klein eine Marie
Gerteud Johanna Robert Franzſtr 1a Dem Kernmacher

skar Schloſſerſtr
Dem Schloſſer Max Riedrich ein Hans Alfred Am Bahnof Dem Konmann Paul Krimmling ein Johannes
Adolf Panl Dorotheenſtr 1a Dem Bäcker Karl Behland ein

Kurt Walther Pfännerhöhe 34 9 Dem Maurer Wilhelm
Köcker ein Auguſt Richard Taubenſtr 10 Dem Gärtner
Emil Klingner ein Karl Emil Erich Friedrichſtr 22 Dem
Zimmermann Hermann Vetter ein Paul Willy Spitze

Geſtorben Der Rentner Karl r 78 J Karlſtr 33
Des Handarbeiter Auguſt Bormann T Martha 5 J Kleine
Schloßgaſſe Des Schiffer Franz Haberlaud Ehefrau Karoline
eb Jahr 54 J Diakoniſſenhans Des Schuhmacher JuliusEauerzapf Ehefran Emilie geb Zeidler 46 J Klinik Der

StrafanſtaltsAufſeher Friedrich Schulz 30 J Am Kirchthor 20
Der Fenermann Guſtav Knöchel 53 J Beeſenſtr DesMaurer Wilhelm Fuß S Paul 3 J Klinih Des Schneider
Rudolf Steltner T Lisbeth 5 M Albert Schmidtſtr

ver2
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Konkursverfahren
Ueber das Vermögen des Kaufmanns

Albin Simon alleinigen Inhabers
der hege Firma AlbinPaul Simon zu Halle g wirdam 21 November 1898

ormittags 10 Uhr das Konkurs
verfahren eröffnet

Der Verbandsreviſor Albert Brand
z Halle a/S Leſſingſtr 40 wird zum

onkursverwalter ernannt
Konkursforderungen ſind bis zum

5 Januar 1899 bei dem Gerichte
anzumelden

Es wird zur Beſchlußfaſſung über
die Beibehaltung des ernannten oder
die Wahl eines anderen Verwalters
ſowie über die Beſtellung eines Gläu
biger Ausſchuſſes und eintretenden
Falls über die in F 120 der Konkurs
ordnung bezeichneten Gegenſtände auf

den 20 Dezember 1898
Vormittags 10 Uhr

und zur Prüfung der angemeldeten
Forderungen aufden 19 Jannar 1899

Vormittags 10 Uhr
vor dem unterzeichneten Gerichte
Kl Steinſtraße 7 Zimmer Nr 31
Termin anberaumt

Allen Perſonen welche eine zur
Konkursmaſſe gehörige Sache in Beſitz
haben oder zur Konkursmaſſe etwas
ſchuldig ſind wird aufgegeben nichts
an den Gemeinſchuldner zu verab
folgen oder zu leiſten auch die Ver
pflichtung auferlegt von dem Beſitze
der Sache und von den Forderungen
für welche ſie aus der Sache abge
ſonderte Befriedigung in Anſpruch
nehmen dem Konkursverwalter bis
zum 23 Dezember 1898 Anzeige
zu machen

Halle g/S den 21 November 1898
Königl Amtsgericht Abtheilnng 7

Veröffentlicht
Halle a/S den 21 November 1898

GHGroſie Kanzlei Rath
Gerichtsſchreiber des Kgl Amtsgerichts

Abtheilung 7
WKoukursverfahren

Ueber das Vermögen des Schneider
meiſters Jnlins Apvpel zu Giebichen
ſtein Burgſtraße 22 wird heute am
21 November 1898 Vormittags
e Uhr das Konkursverfahren er

öffnet
Der Verbandsreviſor Albert Brand

in Halle a/S Leſſingſtr 40 wird zum
Konkursverwalter ernannt

Konkursforderungen ſind bis zum
5 Jannar 1899 bei dem Gerichte
anzumelden

Es wird zur Beſchlußfaſſung über
die Beibehaltung des ernannten oder
die Wahl eines anderen Verwalters
ſowie über die Beſtellung eines Gläu
bigerausſchuſſes und eintretenden Falls
über die in 8 120 der Konkursordnung
bezeichneten Gegenſtände auf den

0 Dez 1898 Vorm 10 Uhr
und zur Prüfung der angemeldeten
Forderungen auf den

19 Jan 1899 Vorm 10 Uhrvor dem unterzeichneten Gerichte
Kleine Steinſtraße 7 Zimmer Nr 31
Termin anberaumt

Allen Perſonen welche eine zur
Konkursmaſſe gehörige Sache in Beſitz
haben oder zur Konkursmaſſe etwas
ſchuldig ſind wird aufgegeben nichts
an den Gemeinſchuldner zu verab
ſolgen oder zu leiſten auch die Ver
pflichtung auferlegt von dem Beſitze
der Sache und von den Forderungen
für welche ſie aus der Sache abge
ſonderte Befriedigung in Anſpruch
nehmen dem Konkursverwalter bis
zum 23 Dezember 1898 Anzeige
zu machen

Halle a/S den 21 November 1898
Königliches Amtsgericht Abtb 7

Veröffentlicht
Halle a/S den 21 November 1898

Groſße Kanzleirath
Gerichtsſchreiber des Kgl Amtsgerichts

Abtheilung 7
y eKonkursverfahren

Ueber den Nachlaß des Kaufmanns
Karl Conrad Varkefeld alleinigen
Inhabers der eingetragenen Jirma
Karl Varkefeld zu Halle a/S wird

heute am 21 November 1898Nachmittags 1 Uhr das Konkurs
verſahren eröffnet

Der Taxator Otto Knoche zu
Halle a/S Bismarckſtraße Nr 30wird zum Konkursverwalter ernannt

Konkursſorderungen ſind bis zum
3 Jannar 1899 bei dem Gerichte
anzumelden

Es wird zur Beſchlußfaſſung über
die Beibehaltung des ernannten oder
die Wahl eines anderen Verwalters
ſowie über die Beſtellung eines Gläu
bigerausſchuſſes und eintretenden
Falls über die in S 120 der Konkurs
ordnung bezeichneten Gegenſtände auf

den 17 Dezember 1898
Vormittags 10 Uhr

und zur Prüfung der angemeldeten
Forderungen auf

den 16 Jannar 1899Vormittags 10 Uhr
vor dem unterzeichneten Gerichte
Kleine Steinſtraße 7 Zimmer Nr 31
Termin anberaumt

Allen Perſonen welche eine zur
Konkursmaſſe gehörige Sache in Beſitz
haben oder zur Konkursmaſſe etwas
ſchuldig ſind wird qufgegeben nichts
an den Gemeinſchuldner zu verab
folgen oder zu leiſten auch die Ver
pflichtung auſerlegt von dem Beſitze
der Sache und von den Forderungen
für welche ſie aus der Sache abge
ſonderte Befriedigung in Anſprüch
nehmen dem Konkursverwalter bis
zum 16 Dezember 1898 Anzeige
zu machen
Halle a/S den 21 November 4898

Königliches Amtsgericht Abth 7

Veröffentlicht
Halle g/S den 21 November 1898

Große KanzleirathGerichtsſchreiber des Kgl Amtsgerichts
Abtheilung 7

e n

RoggenlieferungWir begabſichtigen für das Königliche
Harz Kornmagagzin in Oſterode g Harz
465 000 kg Roggen für die drei Monate
Januar Februar und r 1899 zuſeſtem Preiſe im Wege der öffentlichen
Ausſchreibung anzukaufen deren Liefe
rung mit etwa377 000 kg frei Magazinboden zu

ſterode
42 000 kw frei Bahnhof St Andreas

berg und46 000 kg frei Altenquer Hüttengleis
auf Bahnhof Oker

in monatlichen Poſten zu erfolgen hat
Verſiegelte Angebote welche auf das

ganze Quantum oder auf die einzelnenTheilbeträge abaegeben werden können
ſind mit der Aufſchrift Roggen
lieferung an die Königliche Berg
o gn Zellerfeld bis Freitag
en 9 Dezember 1898 Vormit

tags 10 Uhbr koſtenfrei einzuſenden
zu welcher Stunde die Eröffnung der
ſelben im Geſchäſtslokale dieſer Be
hörde in Gegenwart der etwa er
ſchienenen Bewerber erfolgen wird
Werden Angebote in anderer Form
eingereicht ſo fallen etwaige durch
vorzeitiges Eröffnen der Angebote er
wachſende Nachtheile den Eingebern
ſelbſt zur Laſt

Der Zuſchlag wird ſpäteſtens am
10 Dezember ertheilt werden

Die Bedingungen können von der
Königlichen Bergfaktorei zu Zellerfeld
gegen Einſendung von 40 Pf bezogen
werden

Klausthal den 15 November 1808
Königliches Oberbergamt

Freiwillige Verſteigerung
Donnerstag den 24 d Mts

Vorm 11 Uhr verſteigere ich in
Kloſtermansfeld im Vollratheſchen
Gaſthofe Ceutralhalle gegen bagre
Zahlung
2 junge elegante ungar
Wagenpferde mit Geſchirr
Die Verſteigerung findet beſtimmt
ſtatt Kieth Gerichtsvollzieher

in Mansfeld
Bekanntmachung

Mit dem 1 April 1899 werden bier
vorausſichtlich folgende Lehrer an
geſtellt

a an der Mittelſchule
1 ein Mittelſchullehrer mit der

Befähigung zum Unterrichte im
Franuzöſiſchen und Engliſchen

2 ein Mittelſchullehrer mit der
Befähigung zum Unterricht in
Mathematik und Naturwiſſen
ſchaften

3 ein Lehrer mit der Befähigung
zum Unterricht in Zeichnen und
Turuen

4 zwei Lehrer mit der Befähigung
zum Unterricht in den unteren
Klaſſen der Mittelſchule 8 26
der Prüfungsordnuung

v an der Elſtervorſtadt Schule
5 ein Elemeutarlehrer
Das Grundgehalt beträgt für die

unter 3 aufgeführten Lehrer 1500
für die unter 4 genannten 1300
und für die Elementarlehrer 1200
Fir ſämmtliche Kategorien beträgt
die Miethsentſchädigung 300 bezw
200 und die Dienſtalterszulage 150

Auch für die Lehrer an der Mittel
ſchule kömmt die geſammte im öffent
lichen Schuldienſte Preußens zuge
brachte Dienſtzeit zur Anrechnung

Meldnngen denen außer den Zeug
niſſen ein Lebenslauf und ein Ge
ſundheitsatteſt beizufügen ſind werden
bis zum 5 Desember ſpäteſtens
erbeten

Bewerber müſſen ſich bereit er
klären unentgeltlich eine Probelektion
hierſelbſt abzuhalten und die Stelle
im Falle der Wahl beſtimmt zum
bezeichneten Termin anzutreten

Wittenberg den 21 Novbr 1898
Der Magiſtrat

Dr Schirm er
Wir beabſichtigen unſer Mandat für

die Provinz Sachſen und die Thü
ringiſchen Staaten mit Sitz in Magde
burg oder Haolle zum 1 Januar k Js
anderweitig zu begeben Nur in der
Organiſation u Acquiſition gewandte
im Regulirungsweſen erfahrene ſelbſt
thätige kautionsſähige Bewerber
welche mit den Verhältniſſen des Be
zirks vertraut ſind wollen uns ihre
Offerten einreichen
Preußiſche Feuer Verſicherungs

Artien Geſellſchaft
Die Direktion

Berlin Burgſtraße 30
Vakanter Poſten

Eine ältere gut eingeführte Lebens
und Unfall Verſicherungs Geſellſchaft
mit günſtigen Nebenbrauchen ſucht
ſofort für die Acquiſition und Organi
ſation einen tüchtigen

hast obei hohen Bezügen ganzuſtellen That
kräſtige im perſönlichen Verkehr gewandte Herren mit tadelloſem Ruf
werden um Einſendung ihrer Offerten
sub 8 N 3911 durch Rudolf Moſſe
in Magdeburg gebeten

l ehbersath
tüchtige Agenten z Verkauf von

Cigarren an Händker Wirthe Private
von Ia Hamburger Hauſe Vergütg

120 pr Mt außerdem hohe Prov
Off 2 2134 G L Daube Co Hamburg

e e e

In unſerem Hauſe iſt eine HReisestelle zu beſetzen
Wir reflectiren auf einen energiſchen
Thüringen e in der Branche mit nachweisbarem Erfolge bereiſte

PErste Hallesche CognachrennereiLebensſtellung
Halle a S

unverheiratheten Mann der Sachſen
Event

Gebrüder Kopf

Eine größere Anzahl
Erdarbeiter und Steinbruchsarbeiker

finden bei lohnendem Accord oder hohem Tagelohn dauernde
Arbeit für den ganzen Winter

HCall wwer la Steuudinitz
bei Dornburg a Saale

e

Geübte tüchtige Raſchinennäherinnen
für Herrenwäſche finden dauernde und gut lohnende Beſchäſtigung bei

Gebr Just Leipzig Grimmaiſche Straße 5
Für mein Spiritnoſen u Wein

geſchäft ſuche ich zum 1 April 99
einen nicht zu jungen

Ein ender Thüringen Königreich u Prov
Sachſen im Fache mit Erfolg bereiſt
hat Bewerber wollen mit demVermerk ihrer Gehaltsaufprüche
ſich unter R 100 bei Haasenstein

Vogler A Naumburg a/S
melden

Commis Geſuch
Suche zum 1 Janugr für mein Ge

ſchäft ſoliden jungen Mann möglichſt
aus Landgeſchäſt

F C PrickeThale a/H
Colonial Waaren

Tüchtige Schloſfergeſellen erhalten
dauernde Beſchäftigung Marienſtr 4

T d rer wer ce h e e r e
per 1 Januar 1899 ine findet

S unferem Modewagren und Con
J ſektions Geſchäft Stellung
S Brummer Benjamin

S

e S

Junge Müädchen
welche die ff Glänzplätterei praktiſch
und gründlich erlernen wollen nimmt
jetzt wieder an

O BrückmannBerliner Waſch und Glanuzplätt
Anſtalt und Lehr Jnſtitnt

Töpferplan 2

7 eJudlins Pärberei
Königl Hoflieferant

r Steinstrasse 82
Billigste Anstalt IUnlle s

für Beinigung
Anzug 3 Mark Kleid 3 Mark

Plätterin empfiehlt ſich in u außer
dem Hauſe Kl Berlin 1 p
Deutzer Casmotor 4 P

u eine Werkbank ſofort zu verkaufen
Hallesche Fahrrad fabrik

Ernst Liepe CoHenriettenſtr 33
Morgen Mittwoch

Schlachtefeſt
A WiepreehtCharlottenſtr 3

Mittwoch
Schlachtefeſt
bei Oscar HellerSteinweg 32

Morgen Mittwoch
Schlachtefeſt

W Haase
Gr Sandberg 14

Kſeinschmieden 6 Fernspr 1013

Dngel Apolheke
emplishlt aCitronen u Apfelsinensaft

e m h

Verkäuferin
J per ſofort oder 1 Jaunar
S A Hugo Gr Klausſtraße

Manufaktur Leinen u Baum
wollwagren
e J 3 h a

Wirthſchafterin mehr ältere u jüng
Mädch v L ſuch Stelle Schmeerſtr 4 II
Empfehle zuverl unabhängige Wwe
50 J als Wirthſchafterin auch f Kind
paſſ Frau Herrmann Leipz Str 15

beſinden ſich J Brunoswarte 31
II Breiteſtraſße 33

Speiſen werden verabreicht von
11 bis 1 Uhr täglich

1 ganze Portion zu 25 Pfennig
1 halbe f 13Marken zu ganzen und halben Por

tionen welche an beliebigen Tagen in
beiden Küchen verw werden können
ſind zu haben bei Herrn Kauſmann
Hille Geiſtſtr 68 bei Herrn Flade
Zwingerſtraße 5 und bei Herrn Kauf
mann Beyer am Leipziger Thurm
Die Verwaltung der Volksküchen

Ich

Allen AMustenkranken

sowie allen an Katarrhen des Kehlkopfes und der
Lungen Leidenden seien angelegentlichst empfohlen

I ächt Sodonor Imoral Pastllon
ein Haus und Heilmittel ersten Ranges

gewonnen aus den bew
berühmten Bades Soden a T

Sodener

Laryngitis auf

ährten Mineralquellen des Wwelt

Zeugniss
gebrauche Ihre Fay s ächten

Mineral Pastillen gegen
meinen Touren

selbst schon längere Zeit

Dr med G in N

Preis 85 Pfg
per Sehachtel

Vussschanlen Extrart Je Rorſümerie G B Funderitep
Nürnberg 3 mal preisgekrönt

tabiliſch ganz unſchädlich um Haaren
t Rein vege

ein dunkles Anſehen zu geben
Hanrtä ber Aus ein das Haar dunkel färbendes feines Haaröl zul

gleich vorzüglich zur Stärkung des achsthums
der Hagare à 70 Pf Echtes und unſchädliches
e in Karto id A iſ à Mk 1,20 und 2,40 beiHant lät be Mittel O Paiger Eihhern Pronerie ſgi

F A Patz Große Ulrichſtraße Adler Drogerie A Steinbach König
ſtraße 14 Gebr Haed ielke Merkur Drogerie Gr Klausſtr 17 und Ran
niſcheſtraße 7 Germania Drogerie Kaiſerſäle A Beeck Schmeerſtr 1

Aachener Badeofen
D R P Deber 50 o00 Oefen im Gebrauck

In 5 Minuten ein warmes Bad a Original ma

a J G Houben Sohn Carl Aachen

Houhben s Gasöfen
Wiederverkäufer an

faſt allen Plätzen

gefüt
terte

AteeNollwatt

Socken Strümpfe
empfiehlt für jeden der bei großerKälte viel im Freien e iſt
und als beſtes Schutzmitte

Rheumatismnus

II Schnee Nacht
A Eberimnnnn

Halle Gr Steinſtr 84

gegen

Sanitas
Beſten Dank für Zuſendnung

die für uns von großem Jn
tereſſe iſt Wir erſuchen höflichſt
um Namensnennung unter Zu
ſicherung ſtrengſter Discretion

A 8 Um Dich alles aufgegeben u
D haſt keinen Muth mich an Dein Herz
zu nehmen S A Dein
mer

Familien Nachrichten
Statt beſonderer Anzeige

Heute wurde uns eine ochter
geboren

Giebichenſtein 21 Nov 1898
M Kretſchmer und Frau

Krieger Begräbniß Perein
Nach längerem Leiden entſchlief

Montag 1 Uhr morgens unſer lieber
Kamerad

Karl Schulz
im 30 Lebensjahre Der Dahin
gefchiedene hatte es verſtanden in der
kurzen Zeit ſeiner Zugehörigkeit zum
Verein ſich die Liebe und Achtung aller
Kameraden zu erwerben Sein An
denken werden wir ſtets in Ehren
halten Der VorſtandJ A A Timpel Vereinshauptm

Zur Trauerparnade treten die Kame
raden Donnerstag den 24 d Mts
Nachmittag 1 Uhr im Weißbier
Salon Bernburger Straße an

Montag Abend 11 Uhr entſchlief

innigſtgeliebte herzensgute Gattin
Mutter und Großmutter

Frau Anglie Auguſte Tröger

geb UhligIm tiefſten Schmerze zeigt dies an
Der trauexnde Gatte
Friedrich Tröger

im Namen der Hinterbliebenen
Halle a Chemnitz Zwota

den 22 November 1898
Die Beerdigung ſindet Freitag

Nachmittag 3 Uhr von der Kapelle
des Südfriedhofes aus ſtatt

früh 2 Uhr entſchlief ſanft
nach langem ſchweren Leiden meine
innigſtgeliebte Frau unſere gute
Mutter Schwieger und Großmutter
Schweſter Schwägerin und Tante

Frau Fabrikbeſitzer
Helene Henkel

verw geweſ Hüniche geb Schulze
im noch nicht vollendeten 56 Lebens
jahre Dies zeigen allen Freunden
und Bekannten mit der Bitte um ſtilles
Beileid an

Giebichenſtein 22 Novbr 1898
Die trauernden Hinterbliebenen

Dankſagung
Zurückgekehrt vom Grabe unſeres

unvergeßlichen Entſchlafenen können
wir es nicht unterlaſſen unſeren ver
bindlichſten Dank allen denen aus
zuſprechen welche ſeinen Sarg mit
Kränzen und Blumen ſchmückten und
ihm die letzte Ehre zur Ruheſtätte
erwieſen Auch dem Herrn Diakonus
Grüneiſen herzlichſten Dank für
die troſtreichen Worte

Halle a/S den 21 November 1898
Die tranernde Familie

Kyritz

Verlobt Friedag Grenzdörffer und
Hofmuſikus Louis Nüßner Weimar
Margarete Fiſcher u Paul Cämmerer
Dößel Oßmannſtedt Eva v Pogrell

u Lieut z S Franz Krueger Görli
Frieda Müller u Fabrikbeſitzer ArthurStahl niß Aue i E

Vermählt Regier Aſſeſſor Chriſt
v Gyldenfeldt und Gertrud Eckardt
Eckardtsfelde Hauptm Wilh Mum

menhoff u Elfriede Rieck Stettin
Geboren Ein Sohn Hrn Majora D Heinr v Prittwitz u Gaffron
Sitzmannsdorf Hrn Major Frhr

v Hollen Salzwedel Hrn
B Nake GGRieſa Hrn Hauptm Ernſt
von Heynitz Magdeburg Eine
Tochter Hrn Dir Kurze ZittauHrn Conſiſtoriglr Klügel Hannover
Hrn Oberforſtmeiſter von Müller
WSeſlorven R

Heſtorben Rentier Fr EberhardtWeimar Gutsbeſ fort Koch Ude
ſtedt Staatsanwalt a D Dr Alfred
Baldamus Blankenburg
meindevorſt Fr Dunkel Elxleben
Rektor Dr Büttner Camburg

Heute

geb Schwartz Zug Landrath Richa
v Puttkamer Stolp Jrhr Oswald
v Feilitzſch Pfaffendorſ Nechtsanw
Guſtav Emil Häutzſchel Chenmitz
Verlagshbuchhdlr Emil Möérgenſtern
Breslau Ober Roßarzt Otto Klett

Hels Jorſt Aſſeſſor Albert Weber
Auerhammer

nach längeren ſchweren Leiden unſere

Apoth

Ge

Fran Reg Präſ Chriſtina wen

h

m

4



Peld Kragen PIeh Kranen Krier Lrag
in allen Formen in allen Längen in allen Weiten in größter Auswahl zu ſehr biüllisem ſtreng festen Vreisen

Hermann Hönicke
Ecke Leipziger Straße am Leipziger Thurm

schhä gut Pafentbüreau

LEIPZIG
Vür Ohren Nasen undHalskranke

wieder zu sprechen
Halle aSDr A Fischer r

Sprechst 11 Vorm u 4 Nachm

Fr A Honigmann
Töpferplan 9 Leipziger Thurm

daſſire nach richtiger Methode
ſchmerzlos und angenehm mit un

Weihnachts Einkäufen

vorzufinden

beit und alle Schmerzen
Bis 5 Uhr zu ſprechen

Streichen Herzſpannen und Rofeüßen Harz 13 Hof Mün

Weihnach

nene

engrätzer
S e 7 S der

e
W ruht S err

Mein diesjähriger

ts Ausverkauf
beginnt am Mittwoch den 23 d Mts und bietet Gelegenheit zu selur vortheilhaften S

in Herren Damen und Kinder Stiefel und Schuhen
Mein Lager iſt auf s Reichhaltigſte ausgeſtattet und iſt für jeden Fuß und Geſchmack Paſſendes t S

9 Leipziger Str 8 R t LeipziKhelihiatiemnge Se kvoſünte Seit 6 anzen 0 er

Schuhlager
3 rl e

r meee e ee

e T r e en
mde 2 6v R 3 vr

h

e

t e e
m

R

r e

ger Str

Harmonium
mit 3 Spiel Zungen v Schied
maver iſt mir wegen Todesfall zum
ſofortigen Verkanf übergeben

B Döll An der Univerſität I
Ein noch faſt neuer

Hotel Omnibus
8ſitzig iſt billig zu verkaufen

H Wiegand
Halle a Kellnerſtraße

Ein gebrauchter
Takel Hand Wagen

u kaufen geſucht Off A B 99aupt poſtlagernd Halle a S

Gerichtlicher Verkauf
Die zur Schuhmachermſtr Joseph WIk ſchen Konkursmaſſe von hier

gehörigen im Laden Poſtſtraße 9/10 befindlichen Vorräthe von
fertigen 5chuhwanren Gummiwnaren

Leder lowie die Ladeneinrichtung
taxirt circa 2000 Mark will ich im Ganzen verkaufen und ſind ſchriftliche
Gebote bis zum 25 d Mts in meiner Wohnung Leſſingſtraße 40
niederzulegen Die Beſichtigung der Waaren und Einſichtnahme der Taxe
kann am 23 und 24 d Mts Nachm von 5 Uhr im Laden Poſt
ſtraße 9/10 hier erfolgen

Alb Rrancl Konkursverwalter
Halle a S

Weihnachts Geschenk
Wir erssleiciendie

Anatomische Physiologische lleil und Kunst Anstalt
Anfertigung von Fussbekleidungen

für gesunde und leidende Füsss begründet auf
wissenschaftlichen und praktischen Grundsätzen
Bitte Jedermann davon Notiz zu nehmen da
Unterzeichneter selbst mehrere Jahre fussleidend
War und auf Grund seines Leidens anatomischen
Unterricht bei hiesigen höchsten Autoritäten

S genommen hat und seit 15 Jahren selbständiger
Schuhmacher ist Hierdurch bin ich in der Lage namentlich Plattfussleidenden
bei denen es sich um inneren Schmerz sowie Knochenwucherungen handelt
sofort die akuten Leiden zu heilen sowie ehronische so lange die Füsse noch
nicht ganz steif sind nach Möglichkeit zu heben und wieder in Thätigkeit zu
bringen Das Plattfussleiden welches nieht nur die Füsse sondern auch den

anzen menschlichen Körper und Geist in Mitleidenschaft zieht droht der
Flehrzahl der Menschen namentlich den an Rheumatismus Leidenden und Ner
vösen Die Anstalt ist Wochentags von früh 7 bis Abends 8 Uhr Sonntags
und Feiertags von 11 12 Uhr geöffnet

Halle a SIajsezycelk Grünstr 27
Auühe des Walhalla Theaters u d Königl Kliniken

VnentbehrlichfürBruchleidende
Die unzweifelhaft beſte Hilſe und größte Schonung bieten ohne ſchmerz

aften Druck und doch ſicherſter Wirkung meine von ärztl Seite und vielen
eidenden als vorzügl anerkannten

Gürtelbruchbänder ohne Pedern
Bei fortgeſetztem Tragen Verkleinerung auch Heilung möglich Leib und
VorfallbindenMein Vertreter iſt in Halle a/S am Sonnabend den 27 November bis
2 Uhr Nachmittags im Hotel zur Gold Kugel zu ſprechen um Beſtellungen
entgegen zu nehmen I Rogisch Stattgart Reuchlinſtraße 6

Jul Soeding v d Heyde Hoerde i W
Maſchinenban Anſtalt und Keffelſchmiede an

x Liegende Auspichleſfe
und

ſtehende Möhceuleſel

bis 30 qm Heizfl auf Lager
Größere Röhreukeſſel

und
S Keſſel anderer Hanart

in kurzer Zeit lieferbar
S Preisliſten Wöäunentgeltlich

8 Kohlen Goake Grudecoake Brikets
Presskohlenfabrik

Nur erſte Marken

Anstatt des echten Saxonia Kakaos
Verkäufern nur zu oft ein anderes minderwerthiges Fabrikat
untergeschoben Verlangen Sie deshalb stets und ausdrücklich
Saxonia Kakao

schnürt und plombirt welcher ebenso billig ist wie lose ver
Kkaufter Kakao und in der Fabrik extra reichlich eingewogen
wird Nur dann bekommen Sie sicher ein unyerkälsechtes
hochfeines Kakaopulver

ad Bey dentreüdchh Halle a d S
Feruſprechauſchluß 848 Geſchäftsſtellen in Halle

R Engelmann Hackebornſtraße 1 H Breitenborn Wuchererſtraße 35

W a g
wird von einigen

in Original Fabrik Packung Packete ge

Fuhrenweiſe Anlieferung frei Keller Halle und Umgegend Lowrenweiſer Verſandt nach allen Stationen
Nietleben

Bahnhof

I t

58n

S

n

Mars
IIe e

gen 1838

ELTVIILE

e

jedenrhed
W 2 Koslieferant Sr Maj d Kaisers u Königs Ihr Maj d

W S Könige v Bayern Sachsen u Württemberg Ihr Kgl Koh3 e and wo d Grosasherz v Baden u Herzogs Carl Theodor i Bayern

giebt mit wenigen Tropfen

j Wohlgeschmack Zu

augenblicklich jeder
schwachen Suppe Verlängerten Fleischbrähe
Saucen und Gemüsen einen überraschenden

haben in Original
Fläschchen von 35 Pf an bei
E Walther s Nachf

Original Fläschehen werden mit echtem Maggi billig nachgeküllt

Feiner
Souchon

4 Ko 1,80

Feiner
II Souchong IKo 70

Somme

Hocharomatiſch und fein im Geſchmack

Feinſter
hong 0

l Ko 3,60

ſehr ergiebig und außerordentlich billig ſind unſere

R En 7 neueſter

Ernte

Hrottel Er osh oWW scä
Feinſter

Souchong 00
1/2 Ko 5,50

AAI

Feinſte FeinſteMelange II Meluange I1/2 Ko 3,60 Ko 5,50

I J

Achtung
Die ſchönſten Flechten Puppen

perrücken Uhrketten u ſ w werden
von ausgekämmten Haaren angefertigt
billig u ſauber von Frau Hömpler
jetzt Gerecke Trödel 1 I

v S
D S ene e
Sportwagen für Sigrs
Pappenwagen

r mit PferdeRollwagen obne Pferve
Leiterwagen
ZAiegenbockswagen
Kinder Sehlitten
Kinder flöhbel n ſ w
Größte Answahl Civile Preiſe

Naether s Mederlage
6 Poſtſtraße 6

J F Junker
Yanskleider

ſelbſtgearbeitet von 5,50 an
in gutem dauerhaften Stoff

Große Auswahl
Alb IHammner Geiſtſtr 52

Düten und Beutel
für Colonia Waaren Handl Condito
reien 2c Mufſterbentel Lohndüten
liefert billig L Keseberg Hof
geismar Muſter u Preiſe franco ad

3 F Pianinos MuſikwerkeKaufe Gewehre Waffen altes
Gold Silber Uhren Militäreffekt
Waarenläger in Schuhwaaren
Garderoben aller Art in großen u
kl Poſten Renner
Marktplatz 14 Ecke Kühl Brunnen n

c

m 3 ff Buffets Herren uMöbe Damenſchreibtiſche
große Part Trumeganx

u Pfeilerſpiegel 4 elegante franzöſ
Bettſtellen mit oder ohne Matratzen

ff e teerichtingen Plüſchſophas
verkauft billig
A Hille Tiſchlermſtr Mittelſtr 1

il arl Gr ſe s VachfEmil Gerlach Weiſſſeraße 14
Sättel Kutſch und Arbeitsgeſchirre

in jeder Preislage
Auch empfehle mein reichhaltiges

Lager von Kofſern Reiſetaſchen
Schul und Brieftaſchen

Große Auswahl inCigarrenetnis Portemonnaies 2e
Reparaturen prompt u billig

Nußb Sekretär Vertik Pfeilerſchr
Küchenſchränke Tiſche Stühle Kom
moden verkauft billig Anhalter Str 12

Oalifornia Rothweine

ſind her ae und ſehr milde Tiſch u Tafel
Weine

Mataro Mk 0,90Zinfandel 1,20Gros Maurin 1,50
Burgunder 1I1,80

Oalifornia Portweine
zeichnen ſich durch ihren milden an
genehmen Geſchmack aus nundgehören
zu den anerkannt beſten Medieinal
und Frühſtücks Weinen
Golden Crown Portwein Mk 723

h 5U S Portwein
Durgdo Portwein 1,75Weißer Portwein I,75
California Tokayer 2,090Californig Sherry 1,75Sonvignon Riesling 4Weißwein 1I1,50per Flaſche von eg 3 Liter Jnhalt

ohne Glas
Für die abſolute Naturreinheit

der von uns in deusvSandel gebrachten
Californiſchen Originglgewächſe

übernehmen wir volle Garantie

Schalze Birner
Weiln Grosshandlung

Halle a/S
Probirstube Rathhausstr 5 llof

Fernſprecher 1135
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